# onagana a

#### PRECION DE SUSCRICION

# 1 50 Fago adelantade.

# PERIÓDICO REPUBLICANO CENTRALISTA

SE PUBLICA TODOS LOS DOMINGOS

290000

Director: DON JOSÉ MARÍA DEL CAMPO.

#### CONDICIONES DE PUBLICACIÓN

Com unicados, à precies convencio-

Para suscriciones y anuncios dirigirse à la Imprenta de Francisco Evpadas. Plaza de Santa Maria, 2, dup.

Toda la correspondencia politica y ie redacción, se dirigira al Director. Méndez-Núñez. 7.

## AVISO

Esperamos que nuestros suscritores y corresponsales satisfagan á esta Administración los descubiertos del anterior trimestre, pues muy en breve hay que proceder á la cobranza del actual y es una complicación juntar uno con otro.

A algunos de nuestros corresponsales y suscritores, excesivamente morosos, les suplicamos consideren que un periódico es una propiedad tan legitima como otra cualquiera, y que mal podemos conservaria y seguir cultivándola, si se nos priva de las reatas que produce, que aquí son las suscriciones, á fuerza de sacrificios pecuniarios y de trabajo.

Alser suscritores debemos considerarlos interesados en la vida del periódico y dispuestos á sostenerlo pagando sus cuotas.

# LOS APÁTICOS

Si los hombres vivieran dedicados unicamente á la especulación; si solo en la esfera del entendimiento hubieran de resolverse los prob'emas de la vida, para contentamiento de los autores de las clueubraciones, sir traspasar los límites del cerebro que piensa; ó trasmitiéndese el pensamiento à todas las inteligencias con el propósito de satisfacer la aspiración de conocer, común á la generalidad de los mertales, pere sin perseguir un fiu practico y por tanto realizable; si las ideas no han de mover á los hombres á la práctica de actos, por ellas significados, la sociedad no contaría hoy los mil adelantos y pro-

gresos, en las ciencias, en las artes y en las esferas todas de la humana actividad, que constituyen la característica del siglo actual y que han trasformado completamente, la mane ra de satisfacer los hombres sus necesidades; è includiblemente llegariamos, al estado de aniquilamiento, que es el ideal del budhismo, para cuyo fin aconsejan sus prosélitos que es deber del hombre encerrarse en una vida contemplativa.

Y estas ideas de notoria evidencia, enuncialas en términos generales, adquieren mayor claridad si las aplicamos á las funciones políticas encomendadas, por modo directo ó indirecto, á todos los ciudadanos espa noles por la reciente ley de sufragio

En política la inacción es la muerte y á tanto equivale clamar constantemente contra los males presentes, sin conformar las obras con las ideas, como á perder el tiempo.

Por todo lo expuesto es fenómeno digno de estudio, el que presentan sin número de personas, que sin desperdiciar ocasión, consuran el proceder de los gobiernos, se lamentan de la situación económica, expresan la inutilidad de esperar nada de los partidos turnantes, y no obstante, se abstieuen de afiliarse á una agrupa ción política determinada.

Pudiera apreciarse esto por alguien como signo inequívoco de la falta de fé, en los hombres que mantienen diferentes opiniones, pero al hacer tal afirmación se acredita un desconocimiento absoluto de los hechos. Al efecto; de los hombres que pudiéramos llamar indecisos, y reunen las circunstancias antes expresadas, hay dos categorías: á la primera pertenecen aquellos amantes platónicos de las ideas nuevas, do las creencias democráticas, de las tendencias opuestas al sistema monárquico, y los cuales por desecto de voluntad, sin duda no cooperan activamente à la consecución de los ideales que tienen por buenos; en la segunda categoría están incluidos los que desesperados, por efecto de la augustiosa situación presente lo esperan todo de lo nuevo entendiendo por ello la instauración de un régimen republicano y estos tampoco actúan; publicano y estos tampoco actúan; de debido á la sujeción en que los ene el caciquismo y la usura.

Y como los momentos son selemnes (1) H mos lamoutado no haber podido publicar, por fello material de tiempo, el primero de los artículos que con el epígrafe del da ha y nos ha enviado nuestro que do co pañero sentimiento, que muchos de nuestros lectores hayan podido ver el citado artículo en El Nausada y Tres. es debido á la sujeción en que los tiene el caciquismo y la usura.

y las circunstancias apremian, como la carencia de recursos va tomando un desarrollo espantoso, interesa, á todos por igual, traducir las ideas y las palabras en hechos, auxiliando cada uno, en la medida de sus fuerzas, para conseguir un cambio en los organismos públicos y evitar días angustiosos que en el herizonte se marcan ya con relativa proximidad.

Sírvanos de lección le que acontece en Portugal, que es mejor que el arrepentimiento, el no ejercitarse en el mal ó consentir su incremento con nuestras omisiones.

Si la apatia nos domina sera ilícito quejarse hoy y mañana; la culpabilidad es de todos y los gobiernos están en el poder, si la opinión los sostiene ó si esta no inflaye decididamente con sus poderosas fuerzas, para que se haga política nacional y no política personal.

No se nos oculta, que con los partidos monárquicos es inútil el empleo de la mayor parte de los derechos utilizables para borrar los males que sufrimos, pero esto será una razón más para convencer á la masa neutra del país, de que su misión está en favorecer la propaganda republicana é influir en sa triunfo definitivo.

### La propaganda de las ideas

UN DISCURSO DE D. TOMÁS ROMERO

Una cita de Castelar. La inmoralidad política. (1)

España, nuestra cara España, vo convertida su política en impuro bezar donde se compran y se venden les conciencas, sonce la inmoral dad y el perjurco y la trancón tienen su precio; trisic estado en que á veces nos faita el postrereflato de la vida hasta e se reflejo de la vida hasta la es-

Emilia Castelar.

El inmortal autor del célebre ar tículo El rasgo, sintetizó en breves frases el estado político de España antes de la revolución; de la España, de les moderades y unionistas; de aquel presidio suelto, así llamado por O'Donell; de la Bibilonia del deleite de impuros cortesanos y vampiros; del nido de ajas as flores donde tantas Lucrecias profauaron el puro senti-

miento del amor y relajaran el sentido moral de este siglo, henchido de santas ideas, de tristes recuerdos y de consoladoras esperanzas.

Aquel lago putrefacto de la reacción, que tanta inmun licia arrejara á sus orillas, y en doude soio los cuervos del despotismo, pudieron, tremulos, agitar sus negras alas prediciendo fatídicos instantes para los despiadados engendros de la tiranía, extendió sus vapores pestilentes por la sana atmósfera de esta querida patria, tanto más olvidada cuanto más generosa, gangrenando su corazóu, envenenando sus pulmones, debilitando su vida, manchando, en una palabra, el brillo de nuestros hechos, la grandeza de nuestra historia y la sangre de nuestros padres, con el lodo de la torpe cobardía y las impurezas del mas funesto fanat smo.

Hoy reina el mismo desconcierto en lo que respecta á ideas é intereses en las esferas del gubierno y en los políticos que turnan en el poder: espíritus de bandería, pequeñeces de partido, minucias personales, son las elevadas miras, las iniciativas honrosas, los móviles patrióticos de nuestros Estadistas.

Narvaez y Gonzalez Bravo, no hallarían cambio alguno en nuestros vicios y desastres; eternos como la duda, se mautienen vivos en los corazones de nuestros cortesanos políticos.

Il. astima de sistema parlamentario! Pobre houradez polítical ¡Miserable espejo el de la consecuencia!

Cuando falta la moralidad, vendido el pudor político ¿qué so puedo esperar? Una transformación completa en la vida y costumbres públicas, ó un desquiciamiento general de todas las clases sociales.

El político que cotiza su decoro, y en mezquino precio subasta su posición y su talento, el que espera de la intriga su medro, de su sileucio el oro, de sus burdas maquinaciones los roces del poder spodra prometer dias de paz y de ventura al país que con tanta ignomini: esquilma y tan dolosamente engaña? Ayer, el frio de la reacción, r. tardaba nuestro bienestar: hoy, la lepra de la inmoralidad, mistifica principios, empaña conciencias y alimenta el fraude político.

Les sistemas de gobierno se han perfeccionado en el orden puramente especulativo; tenemos derechos y libertades; nos falta la virtud que diguifica y el amor á la patria, que engrandece. Perniciosas costumbres monarquicas! La independencia de los underes del Estado, sugeta a la exirou is del favor y a la arbitrational le la infla acia; los altes pue los. intes hourosos, empequeñecitos y exonerados, las concupiscencias personales, cerniéndose en la hermosa

region de las i leas, las pasiones abominables de cuatro estúpidos patrioteros, torciendo el rumbo de las aspiraciones populares; ¡Este, es el mejor de los mundos! joh. solapado monarquismo politico, bien haces á quien mal te quiere!

Contigo, la democracia se impone à pasos agigantados en la realidad de la vida política, por ti, renace la fé y se vivifica el amor á la república.

Triste suerte la de este país, que aun no ha entrado en el reino de la justicia. Desgraciada la patria que no tiene, en su régimen politico, gobernantes que inspirandose en la hermosa libertad y en la sagrada justicia, puedan educaria elevándola de la postración en que yace á otras regiones mis digaas v nobles, en donde las ideas de lo grande, de lo bello, centelleantes deslumbran los ojos del alma y el cor izón les riude el más ardoroso entusiasmo; allí donde el ciudadano posei lo del deber, es dueño del derecho y donde la limpidez de la conciencia, es pur cielo que refleja las sagradas aspiracionss, que tienden á hacer a I hombre un ciudadano libre, moralizado y justo.

Bendigamos la cemocracia, iris de paz y de bonanza. Los vientos de la libertad, sanearán el fondo de nuestros organismos politicos. La ingratitud y el olvido para una madre, solo los tiepen los mónstruos; para su patria, los cohardes y apóstatas; á aquellos, los maldice Dios, a estos, los desprecia la sociedad y los condena la historia.

Despierte de su letargo el adormecido espíritu del pueblo. Esgrima con pericia las egregias armas del Derecho. Posesiónese de la noule convicción, de que sin él es insostenible el actual estado político; que ese espí ritu es el contrapeso en todo movimiento que pueda ocasionar profundas excisiones y temibles catastrofes en el orden social, y el ariete destructor de todo elemento que intente minar los consistentes cimientos que la clase media, afianzada en la herculea base popular, ha echado en la organización jurídico - polític e de España, en los lustros que se sucedieron desde 1 revolución; organización que si imperfecta y entorpecida por vicios del pasado, no deja de ser un notorio progreso, desde el instante en que todas las cluses sociales, han arrancado el poder tradicional de las profanas manos de válitos y favoritos, para colocarlo en la p ndiente que, tocando su cima en las más altas regiones, viene por su otro extremo à unirse con las exigencias y necesidades del resto del País ¿Y quéa duda que en días no lejanos, este miserable paria, que se Ilama pueblo, al comtemplar su triste situación la horrorosa penumbra que bordea su porvenir, legítimo dueño de sus derechos, dispondrà liberrima mente en la gestión pública de tod s los negocios de España?

Corcano, al par que elocuentísimo ejemplo, nos ofrece questro desgraciado h rmano Portugal, Víctina de una crisis que corre sus entrañas, esciavo de una mano negra que sepulta sus próvidas energías, enturbiado el cielo de sus ideas por los malsanos er. rores de sistemas desacreditados, ó se regenera ó rmere; que los pueblos como los indivíduos, en sus violentas sacudidas, se segultan para yacer en el abismo del olvido por toda una eternidad, ó se alzan briosos y potentes rompiendo la argolla que los ama rra á la vil codyunda de iniquidades vergonzosas; y entonces, ideas y esfuerzos, sentimientos é iniciativa. son una solo idea, un solo corazón, un solo hombre; aparecerá el pueb o libray regenerado, el pueble triunfador, la concien la social legisladora, unirse en sesión los cencejales, por lo menos

la ley santificada, el progre o realizado: entences, la soberanía pocular podra exclamar; Per me reges regnant. José Maria Ortiz.

Agosto -20 -91

#### FERIA EN DAIMIEL.

#### PROGRAMA.

Los acordes de la Banda municipal y disparos de cohetes, anunciarán en la madruga da del día 1.º de Setiembre el comienzo de la feria.

#### FUNCION RELIGIOSA

A las nueve de la muñana, se celebrara en la Iglesia parroquial de Santa María, una solemne función en honor de Nuestra Excelsa Patrona la

#### VIRGEN DE LAS CRUCES,

que será acompañada por la orquesta de esta ciudad, dirigida por el reputado profesor don Antonio Mateos, y la oración sagrada la pronunciara un eminente orador.

#### FERIAS GENERALES.

La de ganados de todas clases se establecarà en la calle de la Dehesa y explanada llamada Barranco de Albacete.

La de juguetes, bisutería, loza, quincalla y otros efectos en bonitas casetas construidas al efecto, bajo un plano, en la espaciosa Plaza de la Constitución, y los espectáculos ambulantes en diversos sitios que seran designados por la Comisión.

#### MÚSICAS Y BAILES POPULARES

Todos los dias de la feria y en un elegante Templete construido en el real de la misma, la Banda de música municipal amenizará con las piezas más escogidas del repertorio moderno, de ocho a diez de la mañana y de seis á ocho de la noche en mencionado sitio.

#### TRATRO

En el elegante Colisco de Ayala actuará durante los días de feria una notable Compania de Zarzuela, en la que figuran los eminentes artistas ventajosamente conocidos y siempre aplaudidos en los principales Teatros de Madrid, Barcelona, Valencia y Alicante, Sra. D.ª Ana Ferrer, Stas. Bru y Llorens, y los Sres. Fernandez, Tamargo, Grajales, Rizo y Quilez con un notable Cuerpo de Coros, poniendo en escena las más aplaudidas obras del repertorio mederno.

#### ILUMINACIONES.

Durante los días de la feria se hallara iluminado espléndidamente à la veneciana el nuevo paseo-parterre de Santa Maria, la fuente de la Fortuna que en el centro se ostenta, y la calle llamada del Comercio.

#### DIVERTIMIENTO AEREOSTATICO

En las primeras horas de las noches de la feria se elevarán al espacio unos grotescos nereostaticos, espectaculo completamente nuevo en esta provincia, y muy celebrado en el extranjero.

#### CORRIDAS DE TOROS.

Se verificaran dos magnificas en los dias 3 y 4 de Septiembre, lidiándose dece toros de las acreditadas ganaderias de D. Manuel Carcia Puente-López (antes Aleas), vecino del Colmenar Vieje, y de D. Anastasio Martin, vecino de Sevilla.

Las cuadrillas de lidiadores estarán á carde los valientes y arrojados diestros Manuel Gascia (El Espartero). Rufael Guerra (Guerri-(a) y Rafael Bejarano (Torerito).

#### SUCORRO À LUS POBRES

El último día de feria se distribuirán mil panes entre los pobres de esta población.

#### TRENES ESPRCIALES.

La Empresa de los ferro-carriles de Madrid à Za.agoza y à Alicante estrablecerá trenes especiales y expandera billetes de ida y vuelta a precios reducidos, los cuales se anuncia-

#### PALIQUE

En esta semana no ha celebrado sesión el ayuntamiento por no poder asistir el Presideute.

Bueno es recordar, que es pre cripción terminante de la ley, el que hayan de reuna vez a la semana; y para el caso de no presidir el alcalde, se previene que lo hagan los tenientes; y con esto se evita que los asuntos de los pueblos tengan que depender de circunstancias eventuales.

En todos los paises de Europa nótase movimiento extraordinario á consecuencia de la crisis económica que el viejo continente

Por lo que a España se refiere, bien conocidas son las conferencias celebradas entre el jefe del gabinete y el ministro de Estado, aun cuando no se conozcan en sus detalles las determinaciones de los actuales gober-

Mucho tememos, que de tales conferencies no salga nada ó se prepare algo perjudicial para nuestro comercio é industria en generai y especialmente para los vinos, que es nuestra principal riqueza y esta seriamente amenazada con la subida de los aranceles franceses.

Por esto debieran los conservadores fijar su atención en Bélgica, en dende disminuira notablemente la importación de vinos franceses por efecto del aumente de los derechos de aduanas y este comercio pudiera aprovecharlo España, concertando un tratado con Bélgica, que nos pusiera à cabierto, à lo menos en parte, de los funestos resultados que habra de producirnos la exagerada tendencia proteccionista de las camaras fran-

El manificato publicado per el Marqués de Santa Marta, pretendiendo reivindicar para si la verdadera tendencia revolucionario dentro de las agrupaciones republicanas, ha producido un fracaso para el autor.

.

No es la época actual apropósito para conseguir jefaturas por el camino de las reveliones; sólo se llega á dirigir los partidos políticos cuando las masas reconocen en los hombres grandes aptitudes que nadie ha notado en el Marqués.

Afirma un diario que el partido conservados es un partido, partido.

¿Partido?

Y no spor gala en dos» somo decia el

Sino en tantos trezos como indivíduos tiene que son, ó se creen, con derecho para desempeñar una cartera.

De La Union Catolica:

«Negar que hay crisis es el primer deber de todo ministerial de sano juicio.»

¡Qué pocos juicios sanos quedan, si eso es asi, entre los ministeriales!

Pero la verdad es que el anterior recorte no puede ser mas sabroso.

Ni mas propio de católicos fervientes. Como que anda á cachetes con al octavo mandamiento.

#### AUTOPSIA DE UN HOMBRE VIVO

Si el caso de ser enterrado vivo es horrible, qué pensar del hecho altamente dramático ocurrido en Nueva-York.

Se trata de un desgraciado al cual se le hizo la autopsia estando según todas las probabilidades, bajo el peso de un energico ataque de catalepsia.

Bishop, célebre adivinador de pensamientos, a consecuencia de una sesión pública en la cual quedó extraordinariamente excitado su sistema nervioso, cavó inmóvil atacado de un profundo acceso de catalepsia.

El ataque se prolongó y algunos ilustres médicos afirmaron sin vacilar que el medium estaba muerto.

Algunas horas después de formulada esta afirmación los sabios doctores procedieron sin más preámbulos á la autopsia, olvidándose de dar el debido conocimiento a la autoridad, pretestando que no querian dejar un caso tan delicado é interesante en las manos inespertas de una medianía médica.

Muchas personas que conocian á Bishop han probado que éste padecia con frecuencia largos ataques de catalepsia.

Por su parte, algunas lumbreras médicas que no admiten en el estado actual de la

ciencia más que una manifestación evidente de la muerte real, que es la putrefacción, han declarado que quiza se haya mutilado á un hombre que, sin poder moverse, ha sufride en el pleno uso de sus facultades intelectuales un suplicio sin ejemplo.

En efecto; muchos catalépticos, una vez vueltos de su muerte aparente á la vida real, han asegurado haber visto y oido tode le que pasaba á su alrededor.

Bishop debe haber sufrido horriblements. Pone espanto en el alma el figurarse al desgraciado Bishop asisticado inmévil á los preparativos de su autopsia, sintiendo el cuchillo abrirle el pecho y el abdómen sin poder pronunciar una sola palabra hasta al momento que el escalacio, hiriendo el corazón del desdichado adivinador de pensamientoe, puso fin a este horrible tormento.

#### NOTICIAS

El congreso internacional geografico de Berna ha acordado, a propuesta del general Anenkoff, que para honrar la memoria de Cristonal Colon todas las Sociedades de Geografia celebren el cuarto centenario del descubrimiento de América enviando un representante à Génova, patria del ilustre marino

El número de vapores mercantes de Kapana asciende a 428; siendo 142 mayores de mii toneladas, 92 de 500 a 1.000, 68 de 200 a 500. 66 de 100 a 200 y 60 de 50 á 100.

En el año 1890 ha tenido la marina mercante española un aumento de 19 baques de vela y ocho de vapor

Un cultivador americano ha descubierto hace pocos dias en el rio San Juan, una tortuga que lleva sobre la concha la siguiente inscripcion:

»Capturada el año 1700 por Fernando Gómez, en el rio de San Sebastian.

Al cabo de algún tiempo fué trasladada por unos indios à Montanzas y de este punto al gran Wekima.

El cultivador ha grabado à su vez una nue va inscripción, y el venerable animal, pueste en libertad, ha vuelto á remontar el rio con su museo histérico á la espalda.

Hace unos dias se celebró en South Shield, Inglaterra, una de las bodas más originales que pueden originarse. Hablamos de la alianza matrimonial de una liliputiense de 32 pulgadas de alto con el profesor de eufonio. Mr. Hidley, que tiene una estatura de seis piés ingleses

Los testigos de boda de la novia, fueron la gigante norteamericana, niña cuyo pese importa la pequeñez de 616 libras y la señorita Setonella apellidada la reina del fuego. pues lo come y lo vomita.

Los testigos del novio fueron: el gigante capitán Dalla, de ocho piés de alto y el conocido pigmeo general Miylene, un l'ulgarito en el significade más diminuto de la palabra.

La novia fué presentada al novio por Mr. Huber, el «hombre sin brazos,» que firmo el contrato nupcial «manejando» la pluma con la boca.

En la función que el eirco dió la misma noche, el gigante Dalla presentó à la concurrencia los recién casados, travendo el marido de la mano y à la esposa en uno de los bolsillos de su levita.

El entusiasme del público no era para ser

Asegárase ha hecho nuestro gobierno algunas indicaciones al embajador francés sobre la conveniencia de prorrogar hasta Junio el tratado franco español, que termina en Febrero próximo, a fin de disponer de mayor espacio para las negociaciones del nueve pscto comercial.

Los dereches de consumos sobre los vinos serán rebajados considerablemente en Franeia, á fin de facilitar su adquisición por las clases poco acomodadas.

En pocos días han ocurrido en Ciudad-Redrigo 39 invasiones de viruela, habiendo sido les primeros atacados algunos presos de la

Nuestro muy querido amigo, el ilustrado sacerdote D. Jorge Borondo, ha sufrido la desgracia, al par que el triste consuelo, de ver morir a su anciano padre, persona estimada de cuantos le conocian.

La redacción de La Propaganda de Datmiss. se asocia de todas veras á la pera que aflige al Sr. Borondo y á su apreciable familia.

#### Incendios

A la una de la noche del jueves declaróse un violento incendio en la bodega y taller del conocido carretero Fernándo Marchán.

A las dos horas pudo aisiarse el fuego, que ha sido casual, no sin haber antes consumido la bolega y el surtido taller.

D) todas las clases sociales, sin distinción de categorías, acudieron presuresos muchos conocidos y amigos del Sr Marchán, que sin sentir fatiga ni cansancio y sin temor á gravas quemaduras acarreaban cubos de agua de un huerto próximo, separaban trozos de madera en combustión y hasta manejaban la homba sustituyendo á los operarios.

Inútil es decir que las autoridades gubernativa, judicial y militar se personaron en el lugar del suceso dictando las órdenes más eportunas.

Lamentamos el siniestro que sume en el mayor desconsuele a la atribulada familia del Sr. Marchan, padre de nuestro querido compañero de redacción D Crispiniano.

Sensible es que un capital reunido à costa de tantos desvelos y amasado con el sudor de un hijo del trabajo desaparezca en tan breve siempo entre las llamas.

Calculanse las pérdidas en tres é cuatro mil duros.

A las cinco de la mañana del martes se declaré un violente incendio en la plaza de toros de Jerez, ardiendo por completo todas sus construcciones de madera El siniestro, cuvas causas se ignoran, quedó extinguido á las ocho de la mañana. No hay que lamentar desgracias personales Los muros de la plaza han quedado deteriorados y muy resentidos.

En el incendio de la iglesia del pueblo de Renedo, (Valladolid) quedé ésta destruida, menos en sus muros, torre y sacristía, à pesar de los esfuerzos de los bomberos que de Valladolid se enviaron.

--=-

Dicen de Sevilia que en la tarde del martes un incendio devoró una tienda de bebidas y comestibles, establecida en la calle Pópulo Carcel.

Un hijo del dueno del establecimiento, buscando con una cerilla encendida un objeto que había perdide, arrojó el fósforo sin apagar, yendo á caer en un depósito de petróleo y produciéndose instantáneamente un horroroso incendio que en pocos momentos redujo el establecimiento á cenizas.

Los vecinos tuvieron que salir precipitadamente huyendo de las llamas.

El niño causante inconsciente del incendio sufrió tales quemaduras, que se cree falleterá.

Su padre resultó con unas quemaduras en la mano derecha

A las once de la noche del jueves se declaró un incendio en una casa situada en el lugur de San Roque de afuera, próximo á la Coruña.

Ha perecido entre las llamas Ventura Vázquez Tereiro, mujer de 50 años, que habitaba en dicha casa. El incendio parece que ha sido casual

Comunican de Vigo, que en la madrugrada del jueves un terrible incendio ha destruido des casas en la calle del Sombrerero.

De ellas sólo han quedado en pié los mu-

El incendio comenzó en una tienda de ultramarinos, propagándose rápidamente, a consecuencia de haber prendido en un depósito de petróleo.

Del 1.º al 30 del mes préximo estara abierta la matrícula oficial ordinaria en las Universidades, Instituto y Escuelas superiores profesionales Los alumnos que no la soliciten en dicho plazo podran nacerlo durante el mes de Ostubre, abonando debles derechos, y estas matriculas tendran carácter de extraordinarias

Hasta el día 20 se han presentado en la Universidad Central 570 instancias de estudiantes libres solicitando examen en el mes de Setiembre.

-=-

El número de inscripciones de matriculas solicitadas en dichas instancias asciende á 1.028.

Se ha inaugnrado el Casino Centralista de Mollet.

Asistisron al meeting 800 personas, pronunciando elocuentes discursos los señores Odón de Buen, Salas Antón, Carominas, Morera y otros.

Hu fallecido doña Joaquina Maján, esposa de D. Sabas Mantero, por cuvo motivo enviamos á dicho señor y á su familia nuestro pegama

#### El trancazo

Sigue causando esta enfermedad algunas victimas en Daimiel y en gran número de pueblos de esta provincia, siendo los más castigados—aunque no es causa para alamar-se—Villarrubia, Arenas, Alcázar, Torralba y Daimiel.

No nos cansaremos de recomendar la mayor observancia en los mandatos n.édicos é higiénicos para combatir desde su comienzo y sin abandono dicha enfermedad.

#### —=— Más desgracias en el agua

En Santander tres religiosas Trinitarias de las que hace un año ó poco más se establecieron en Villaescusa, fueron á bañarse á las inmediaciones del puente de Solía y penetraron juntas y unidas de la mano en el rio.

De pronto se oyeron aritos desgarradores, y cuando algunos que se hallaban cerca pudieron acudir, lograron salvar á dos de las monjas, pero la tercera se había ahogado ya

Participan de Villanueva del Arzobispo que estándose bañando en el rio Guadalimar. D. León Medina de 25 años, se desvió, de la orilla del rio, pereciendo ahogado

En Barcelona ha sido descubierta por la policía, à las órdenes del ex-inspector señor Freixa, una agencia de emigración encargada de facilitar passjes gratuitos para diversos puntos del globo, y cuyos papeles se componian de gran númere de documentos falsos cédulas, fes de bautismo, de casamiento, permiso de mujar à marido y viceversa, certificados de baena conducta con sellos y ficmas de alcalde, falsificadas y una colección de documentos y certificados en blanco, pero con un sello que dice: «Republique Fracaise.

Maire de Ness. —(Corse)»

Han sido presos dos dependientes de la empresa que funcionaba bajo la razón social de «Carrascosa y compañía.» Arco del Teatro, 4. primero.

#### Hil abuelo de sí mismo.

Me casé con una viuda que tenía una hija, con la cual se casó mi padre, pasando naturalmente este, á ser mi hijo; en su matrimovio tuvo un hijo, que por consecuencia fué mi nieto y mi hermano. Yo tuve en mi matrimonio un hijo que era hermano de mi padre y por lo tanto tio mio.

Mi padre es hijo mio y yo soy padre del hermano de mi padre, y como el padre de uno es abuelo de uno y yo padre de mi madre, resulta que soy abuelo de mi mismo.

#### VARIEDADES

Bl carbon mineral.—Historia del abanico.

Quizi en el estudio de la naturaleza ne haya otro cuerpo que tanto haya contribuido al adelanto de la ciencia y de la inquestria como la hulla, depositada en los terrenos, nos hace entrever la existencia de las primeras plantas de nuestro giobo, y sacada al exterior nos representa inmensas fuerzas y manantiales inagotables do riquezas, que la industria moderna aprovecha.

El descubrimiento de tan importante cuer-

po no es de ayer, remontandose à los tiempos de los griegos y de los romanos, no ha tenido vasto campo, hasta que el descubrimiento de las maquinas de vapor, verdaderas agotadoras de tan preciosos manantiales dedicados à múltiples aplicaciones, ora en el taller del pintor ó en las fábricas del hermoso gas, faros de nuestras poblaciones modernas.

La Geología nos presenta hermanados los dos grandes elementos de la civilización mederna, en los terrenos en que se encuentra se haya asociada con el hierro, en pirita ó carbonato los que parecen disputarla su primacia en sus destinos, recordándole que si mueve la industria, él anima la máquina animal.

Haciendo su más ligera reseña le encontramos en los terrenos de sedimento, grupo de los corboniferos, con un poder medio de uno, dos, cinco, hasta treinta metros, y formado por el arrastre de plantas (heledros y sigiliarias) hacia el mar ó lagos donde sepultándose se carboniza merced al calor central y alguna comunicación con el exterior.

La explotación de este mineral marca el paso progresivo de cada pais, así que en Inglaterra asciende á 100.000.000 toneladas anuales, después Prusia y los Estados Unidos con 17.000.000, Francis y Bélgica con 12.000.000, y España 800.000, estando sus principales criaderos en las provincias de Astúrias, Córdoba, Barcelona, Burgos, Logroño Sevilla, Teruel y Ciudad-Real.

Lamentable nos es el tener que dar una ligera idea para completar el objeto de estas lineas, la sangre humana que cuesta su adquisición, y aunque gracias á la lámpara de Davy se ha disminuido considerablemente el número de desgracias ocurridas, todavia cuestan cada cien mil toneladas una víctima á la humanidad, estando en relación de un dos per ciento con el número de obreros que ascienden a un millón

¿Disfrutará la humanidad siempre de este potencial? Geólogos eminentes se han ocupado de esta cuestión, los que haciendo exten sos estudios sobre la exhuberante vegetación de los tiempos primitivos y la de los actuales deducen que aunque la Europa entera estuviese cubierta de plantas, no bastarían á formar el material que se gasta anualmente. Villiam Amstrong fué el primero que dió el grito de alarma, secundado por Roberto Murchissón que en el discurso de apertura de la Asociación Britanica, llamó la atención acerca de la rápida disminución de tan precioso material, anunciano como término de su completo agotamiento dos siglos.

Quizá los hombres del tiempo venidere hayan sustituido otras fuerzas que va empiezan á vislumbrarse por la que produce este cuerpo, y no sieutan la terminación de sus depósitos.

La aplicación de las leyes físicas siempre han desempeñado un papel importante en la comodidad dei hombre, por eso éste ha hecho grandes estudios sacando gran utilidad en la práctica de alguna de ellas, ora para preservarse de los rigores del invierno, ó ya para refrescar la acalorada atmósfera que en el verano le rodea.

La conversión de líquido á gas es la que dulfica la elevación de temperatura, de la estación estival, aniquilando aquella fuerza causa de nuestro malestar.

#### El Abanico

Tal es el fundamento de multitud de aparatitos que pululan entre nosotros en esta estación, y que yacen olvidados la mayor parte del tiempo.

El abanico que puesto en la mano de una joven, es el verdadero talisman de su coquetería, es á la vez el invento más útil, y el que evaporando rápidamenta el sudor, nos produce un fresa, agradable sobre todo después de haber estado largo tiempo expuestos al sol canicular

Largo nos seria hacer una reseña de tan hermoso instrumento, las notabilidades en pintura y escultura, la gracia de la bella es pañola que cen tan variados movimientos le m neja, y la inmensa variedad de ellos, es lo suficiente para ocupar miles de págiras en las que siempre se famos exiguos, en admirar la blanca mano que tantos sentimientos expresa al que con pasión la mira.

Remontándonos à los tiempos prinitives encontramos à los habitantes de los paises intertropicales, batiendo en su manu las ho-

jas de la palmera y del platano, para refrescar su semblante, dospués los egipcios, griegos, indios y japoneses descubren los paipais, que á imitación de una hoja es sostenido por un ligero listón, el que destinaban también como insignia de autoridad y á ahuyentar los insectos de sus templos; tal es el origen de las tres divisiones que de ellos hacían los griegos.

Los abanicos plegados, entre los que distinguimos el de dos sectores de papel y de uno, no se descubrieron hasta el siglo XV, que pasaron de Circa à China, y de esta á España, Portugal é Italia, siendo después introducidos en Francia por Catalina de Médicis, y un siglo después en Inglaterra, aumentando de tal modo su consumo que á pesar del ínfimo precio á que alcanzan, reportan á Paris mas de quince millones de francos anuales.

Inútil nos parece decir que hasta guerras han sido causadas por éste; el rey de Argel, al dar un abanicazo á Mr. Duval fué causa de que se apoderasen de su reino; en Japón a su movimiento son dados los gremios y ahorcados los ajusticiados, y hasta en la Liturgia Eclesiástica son necesarios en las procesiones en que interviene el Papa.

Admiremos al que por primera vez le usó, que con tan pasmoso descubrimiento nos puso en posesión de tantos goces para nuestros sentidos y facultades

UN OBSERVADOR.

PÁ-JA-RO.

#### CHARADA

Me voy à des prima tres A pouerme limpia todo, Que es tarde y de ningún modo Falto yo à dos tercia. Inés

#### CULTOS

(La solución en el próximo número.)

En la función religiosa que se celebrara en Santa Maria en honor a Nuestra Patrona, en la próxima feria, se cantara una preciosa misa compuesta por el reputado director de la erquesta municipal D. Antonio Mateos, estando encomendada la parte de canto a nuestros estimados paisanos Sres. Cruz (D. José Maria D. Leopoldo y D. Modesto), Stas, de Periconi (D. Josefa y D. Providencia) y los jóvenes Rosario Baeza y Gabriel Pinilla.

Hemos oido el parecer de personas intelijentes en la música, las cuales tributan calurosos elegios a la obra del 3r Mateos; cuye juicio crítico haremos cuanto se toque en públice.

En la mañana de hoy habra en el convento de la Paz, comunión general de las Hijas de María y por la tarde los ojercicios de costumbre, predicando el Sr M de Morales

#### MERCADO

Candeal 10.75 persetas fanega.

Id. nuevo 11.40 id. id.
Gejar, 10.1d. id.
Gejar, 10.1d. id.
Cebada, 6. id. id.
Cebada, 6. id. id.
Anis, 15. id. id.
Panizo, 8.50 id. id.
Vino tinto, 2.25 persetas arroba.

Id. blanco 2.25 id. id.
Accite. 12. id. id.
Aguardiente 10.50 id. id.
Patatas, 1. id. id.
Habichuelas, 3.50 id. id.
Lana 15 id. id.
Quero 20.25 id. id.

Daimiel: Imp. de Francisco Espadas.

Se vende, á plazos ó al contado, la casa señarada con el número 5 de la calle de la Tercia, en esta ciudad.

Para informes, Pluzuela de la Paz, núm. 5.

# GARBANZOS

# DE FUENTESAUCO

#### ALONSO BLANCO

DAIMIEL

Muy pronto se recibirán los de este año que por lo superiores que salen y el precio económico á que se venderán, resultará lo mejor y más barato en este artículo.

#### 25 ANOS DE EXITO



DROGUERIAS Y ULTRAMARINOS.

Para peridos dirigirse al Sr. D. Rafael Romero, de Gerez de la Frontera, único agente en teda España.

### TRAJES A MEDIDA CON ECONOMÍA

Para la próxima estación de invierno está pedido un compieto y lujoso muestrario de toda clase de géneros, para trajes de caballeros y niños.

Las muestras podrán verse en la sastrería de Julián Rodríguez, calle de Mendizábal, num. 4, y el depósito de paños estará en el Establecimiento de don Francisco Simón (antes Cijes.)

El Sr. Rodríguez confeccionará con dichos paños trajes á la medida.

# NUEVA FABRICA DE JABONES

DE

#### FL)RESYPERDIGUERO

DAIMIEL

En esta fabrica se elaboran todas las clases de jabones que en la moderna industria jabonera se comocen, desde la más modesta para el labado de ropas de la clase obrera, hasta la más fina aromática higiénica clase conocida hasta el día y á precios tan mó licos que están al alcance de todas las fortunas.

Para precios al por mayor y menor dirigirse à FLORES Y PERDIGUERO Daimiel.

No admiten sus jabones competencia en espumosos y resultantes y buenos en baratura.

# BANCO VITALICIO DE CATALUÑA.

Compañía General de seguros sobra la vida á primas fijas.

Domicilio en Barcelona, Ancha, 64, Capital de garantía 10.000 000 de pesetas.

Representante en Daimiel D Envique Cruz, Liberta . 5.

la casa señalada con el número 4, en la calle del Comercio.

Parán razón en la imprenta de este periódico. Se vende una casa, propia para labor, con bodega y tinajas de 3 à 4 000 arrobas de cabida, caldera de aguardiente moderna, y cueva. Informarán, Alarcón, 4, Daimiel.

#### Obras de venta EN ESTA IMPRENTA

La Buena Madre.—Crónicas de Castilla, Novela Histórica, original, por D. Manuel Fernández y González, dos tomos en pasta, 5 pes tas.

El Hijo Pródigo.—Novela de costumbres contemporáneas por D. R. Crtega y Frias, dos tomos encuadernados, 5 pesetas.

La Envídia, por D. Enrique Pérez Escrich, dos tomos encuadernados, 5 pesetas.

La Esclava de su deber - Novela histórica por D. Manuel Fernández y Gonzleáz, dos tomos encuadernados, 5 pesetas.

El Tintorero Moderno, un tomo, 5 pesetas.

### LA ESPAÑA FORENSE

DIARIO DE DERECHO, JURISPRUDENCIA Y
ADMINISTRACIÓN.

Director: D. Manuel Gómez Marín.

En España, un mes 2 pesetas, semestre 11.

Administración, Pelayo 43 y 45 pral. Madrid.

Este periódico sumamente útil à cuantas personas se dedican à los asuntos jurídicos y administrat vos censta de cinc) secciones, comprendidas en 8 páginas en folio, titulados Sección de Tribunales, de Información, de Consultas, del Público; y de Documentos.

#### Sellos de Caoutchouc.

Confección esmerada y económica. Los pedidos se dirigirán al represeutante D. Francisco Espadas, impresor, Daimiel.

Baratura y economío. Pedir datos y prospectos

# ESTABLECIMIENTO DE BAÑOS DE LA MARGARITA EN LOECHES Chorros, etc.

Gran balneario, todo reformado, abierto del 15 de Junio al 15 de Septiembre: tres mesas. (Baratura y buen servicio. Coches desde Torrejón de) Ardoz, una hora. Billetes, Jardines, 15, bajo derecha.)

Tomando estos baños SE ASEGURA la curación de las enfermedades HERPÉTICAS, ESCROFULOSAS, SIFILITICAS, del estómago, vías urinarias, etc., etc.

# Lulie RENTE

DE

# FRANCISCO ESPADAS LOPEZ

PLAZA DE SANTA MARÍA, NÚM. 2, DUPLICADO, DAIMIEL

El material reunido en este establecimiento, permite hacer todo género de trabajos tipográficos, y especialmente circulares, estados, prospectos, membretes, recibos, talonarios, etc., etc., con la mayor prontitud y economía.

Para toda clase de trabajos dirigirse al dueño de este establecimiento, indicando el domicilio de las personas que los encarguen, y les serán remitidos con la mayor puntualidad.